
薬事日報　薬学生新聞

　こんにちは。メディセレのしゃっち
ょう、児島惠美子です。薬学部は他学
部よりテストが多いです。国家試験の
範囲も膨大です。そんな状況に呆然と
して、日々「むーん」と過ごしている
人も多いと思います。それだけに「テ
ストが終わったら忘れた」という短期
記憶を、国家試験の時まで覚えている
長期記憶に変えてほしいと日々私は熱
望しています。そこでよく私がいうの
は、五感を使って勉強してほしいとい
うことです。
　「頭が悪いのです」とか、「記憶力が
良くないんです」と嘆く相談が舞い込
みますが、話をよく聞くと、それは覚
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えるやり方が悪いだけだったりしま
す。やり方が悪いと何でもうまくいか
ないのは当たり前です。そんなのもっ
たいないです！自分のやり方を見直し
てみましょう。
　「百聞は一見に如かず」ということ
わざを聞いたことがあると思います。
同じことを100回聞くより、１回見た
方が物事はよく理解できるという意味
ですが、これがヒントです。
　カナダのビショップス大学の心理学
者の研究結果でも紹介されています
が、人は単語だと1000個を超えると
記憶力はガクンと下がりますが、画像
の場合なんと１万個まで記憶力は下が
りません。ということは、画像記憶を
いかにうまく使うのかがとても有効な
記憶力向上につながるのです。解糖系

などは画像で覚えた方が良いのです。
薬理の作用機序系も混乱するのなら、
画像として覚えたら良いのです。「何
度聞いても覚えられない」と行き詰っ
ている人は、聴覚ではなく、視覚を使
えば良いのです。
　一方、眼で追うだけと、口に出して
読むのでは、後者の方が記憶の定着が
良くなります。なので、参考書の黙読
はもったいないのです。小声でもよい
ので声に出して読み、大切な単語は空
で字を書きながら進めるだけで、定着
力は全然違います。そして感情を持っ
て勉強してほしいです。分からない時
は悔しがり、できた時は喜び、知らな
かったことには驚く、という感情もつ
けてあげると、引き出しから記憶を出
しやすくなりますよ！
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んとなくの栄養価を知るという感じで
すかね。最近知ったことは、牛乳や卵
は意外と蛋白質だけではなく、ビタミ
ンなどもバランスよく栄養素として入
っているんだなってことです。
　山沢　勉強になります。卵いっぱい
食べよう！
　長谷　その流れで言うと、この食品
にこういうビタミンやミネラルが含ま
れているんだなというのは、覚えるま
ではいかなくても自分で計算するの
で、やっぱり色々な食品を食べて栄養
素を摂るのが健康に良いんだなという
のはやっていくうちに認識します。コ

ンビニに行った時にもおにぎりだけで
はなくて、ちょっと野菜買っとくか、
みたいな。
　山沢　薬学部の場合は、食品添加物
や物質系の授業が多いです。食品パッ
ケージの裏を見て、食品添加物は何が
入っているかを確認して、ちょっとこ
れは添加物が多いなと意識するように
なったとか、無添加って書いてあるけ
ど完全無添加ではないなと考えたりし
て、最終的には添加物ができるだけ入
っていないものを買おうって頑張った
りします。栄養素は全然わからないん
ですけどね（笑）

　森山　薬学生から見て、栄養科って
どう思いますか。あまり知られていな
いような気もしますし。薬学生の子と
知り合ってから、同じ医療学生って思
っていたけど、結構イメージと違いま
した。
　山沢　どんなところが違うなって感
じましたか。
　森山　思った以上に勉強量が多く
て、病気の知識もやっぱり桁違いです
し、本屋さんに行った時に、辞書みた
いに薬の名前がいっぱい書いてある教
科書もあって、唖然としちゃって。こ
れを薬学生は勉強しているのかと思い
まして……。
　山沢　私自身も薬学部に入る前に持
っていたイメージと、実際に薬学生に
なってからのイメージはだいぶ違いま
す。薬学ってやっぱり医療のイメージ
が強かったんですけど、入ってから薬
学というのが病気の治療だけじゃなく
て薬品全般、化合物全般という感じの
くくりで捉えられていると知って、水
質検査など公衆衛生の勉強もありまし
た。その上で辞書みたいな量の薬の勉
強をしていて、これは大変なところに
来てしまったなと。
　今ちょうど病院実習に行っていてそ
こで患者さんを見て思うことは、点滴
で栄養を入れている患者さんもいるけ
れど、薬だけじゃ絶対に対応できない
部分があって、食べることができなく
なるのがＱＯＬの低下も招くので、栄
養素や食事はすごく大事です。学年が

　山沢　ダメな成分はわかりますが、
それがどの食べ物に入っているかはわ
からないってなってしまいます（笑）
　最後に、将来はどのような道に進み
たいですか。
　森山　少し前までは、急性期病院の
管理栄養士になって臨床に携わりたい
と思っていました。調理や献立を立て
ることも大事ですが、その患者さんに
必要な栄養素を分析する方をやってみ
たいです。
　ただ、ぶっちゃけると、病院勤務は
それほどお給料が高くなくて。栄養学
生には、食品メーカーとかに勤める方
がいいんじゃないかと考える時がある
と思います（笑）
　私は今、とにかく様々な業界を見て
みようと、既存の就職業界だけではな
く、マーケティングやＩＴ、コンサル
ティングなどの企業も見ています。今
は、栄養学の幅って結構広がっていて、
ＩＴとヘルスケアをかけあわせてアプ

リ開発などをやっている企業もあるの
で、様々な業界を見ています。
　長谷　私は、予防医学に携わりたい
です。病気になった方の栄養管理に携
わるのも大切ですが、病気にならない
ための栄養や食事を考える方に就きた
いと思っています。
　病院の管理栄養士より、保健所や食
品メーカーに就くのが候補になってい
ます。特に民間企業に就職しようかと
考えが傾いてきています。
　保健所の取り組みは、私自身も栄養
学部に入るまで知らなかったくらいな
ので、一般の方に浸透させるのはな
かなか難しいかなと思っています。
企業でマーケティングなどに関わっ
て、社会で必要な力や情報を広めて
いくための力を身につけて、みんな
が無理なく食事を改善し健康になれ
るようにしたいです。自分に能力をつ
けてから、保健所に転職して地域の
健康増進に活躍することも考えてい

上がるに連れて、栄養学が身近になっ
てきていますね。学生のうちからもっ
と薬学と栄養学が交わったらいいのに
って思っています。
　森山　それはすごく思います。薬学

生に対抗する訳じゃないですけど、私
は栄養学というのは天然の薬のスペシ
ャリストだと思っているので。薬剤師

が薬によって安心を与えるのであれ
ば、栄養士は食事で喜びを与える。も
っと密接に関わればいいのになって思
っています。
　加藤　病院でいうと、栄養サポート
チームですかね。どういう関わりがあ
るかまだ詳しくは分かっていないです
が、チームの中に管理栄養士さんも薬
剤師さんもいる中で、薬と栄養がちゃ
んと関わりあえる関係があってほしい
ですね。
　山沢　薬学生と栄養学生でコラボし
てみたいことはありますか。昨年度、
年会というイベントで、日本薬学生連
盟では薬膳料理についてやったことが
あるのですが。
　長谷　かつては薬学生とコラボして
薬膳を一緒に作るイベントをやったこ
とがあるそうです。
　山沢　例えば、症例解析ってあるじ
ゃないですか。こういう病気の患者さ
んです、みたいな感じでポンって情報
が与えられて、その患者さんのご飯を
考えましょうとかはやりますか。
　森山　バリバリ授業でやっています

ね。私の大学の場合だと、アセスメン
ト表が配られて検査値や食習慣などが
全部書いてあって、それに基づいて分
析して、食事のどこを変えるべきかと
いうのを組み立てたあと、エネルギー
や蛋白質などの基準値に全部あてはめ
て、それに従って献立を立てます。自
分で作って、ちゃんと本当に食べられ
る量なのかもチェックします。
　山沢　薬学部や医学部の症例解析だ
と、疾患から治療方針を考えて終わる
ことが多くて。でもその先もある気が
していて、大体の薬は食後か食前に飲
むのに、その食について考えないで議
論をしているのは不自然ではと思う時
があります。食事と薬の関係みたいな
感じで、ディスカッションできたら面
白そうだなって思います。
　森山　例えば、ある薬ではグレープ
フルーツがダメ、納豆がダメとか、病
気によってはカリウムに制限があると
か。薬や病気によって禁食が発生する
ことがあるので、そこは栄養士の出番
というか、しっかり配慮して提供する
ことになりますね。

ます。
　高木　栄養科を４年で卒業した後
に、医学部に編入することを考えてい
ます。大学に医学部出身の先生が多く
いらっしゃるので話す機会があって、
医学にも興味を持ちました。昔から料
理や栄養学に興味があって栄養科に入
って、そこで栄養学への熱が冷めたの
ではなく、むしろ医学と結びつけて学
びたいと思って。
　栄養だけでも薬だけでもダメで、よ
り架け橋のような存在になりたいと思
っています。栄養学を学んだ上で医学
をやることによって、薬に頼れば100
％良いということではなくて、日頃の
食事からちゃんとケアをする、そして
必要に応じて適切な薬を使っていくこ
とで、より負担のない医療を提供でき
るのではないかと思って、頑張ってい
るところです。
　山沢　将来の目標が三者三様で、し
っかり考えていて素晴らしいと思いま
した。もっと栄養学生とつながりたい
と改めて思いました。本日はありがと
うございました。
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